

MONSIEUR LE PRÉSIDENT,  
MADAME LA MINISTRE,  
MESDAMES ET MESSIEURS LES PARLEMENTAIRES,  
MESDAMES ET MESSIEURS,  
CHERS AMIS,

JE SUIS TRÈS HEUREUX DE VOUS RETROUVER AUJOURD'HUI AUTOUR D'UN THÈME QUI M'EST PARTICULIÈREMENT CHER : CELUI DES OCÉANS. ET JE SUIS SURTOUT HEUREUX QUE L'OCCASION NOUS SOIT DONNÉE DE L'ÉVOQUER DANS CETTE HAUTE ASSEMBLÉE DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE, EN PRÉSENCE D'AUTORITÉS ÉMINENTES.

JE TIENS À REMERCIER LE PRÉSIDENT GÉRARD LARCHER ET LES ORGANISATEURS DU CLUB MER ET OCÉANS DE LEUR INVITATION. JE TIENS À REMERCIER ÉGALEMENT MME GIRARDIN DE SON IMPLICATION.

LA FRANCE A, SUR LA QUESTION DES OCÉANS, UNE VOIX QUI PORTE.

CELA TIENT D'ABORD À LA GÉOGRAPHIE DE VOTRE PAYS, QUI S'ÉTEND SUR LE DEUXIÈME DOMAINE MARITIME MONDIAL.

MAIS CELA TIENT AUSSI À SON HISTOIRE, PUISQUE LA FRANCE A TOUJOURS JOUÉ UN RÔLE IMPORTANT DANS LA PRISE EN COMPTE ET L'ORGANISATION DES QUESTIONS MARITIMES, DEPUIS AU MOINS L'ORDONNANCE ROYALE DE 1681.

CELA TIENT À VOTRE ÉCONOMIE, POUR LAQUELLE LA MER JOUE UN RÔLE ESSENTIEL, DU TOURISME À LA PÊCHE, EN PASSANT PAR LE COMMERCE.

.../...

ET CELA TIENT ENFIN AU RÔLE IMPORTANT QUE CERTAINS FRANÇAIS ONT JOUÉ DANS LA RECONNAISSANCE DES QUESTIONS MARITIMES, QUE CE SOIT DE GRANDS NAVIGATEURS TELS JACQUES CARTIER OU, PLUS PRÈS DE NOUS, DES PERSONNALITÉS COMME LE COMMANDANT COUSTEAU, QUI FUT AUSSI DIRECTEUR DU MUSÉE OCÉANOGRAPHIQUE DE MONACO.

MONACO AUSSI A DEPUIS LONGTEMPS LES YEUX TOURNÉS VERS LA MER. CETTE ATTENTION PROCÈDE D'UNE AMBITION ET D'UNE RESPONSABILITÉ DONT TÉMOIGNE L'INSTITUT OCÉANOGRAPHIQUE, QUE MON TRISAÏEUL, LE PRINCE ALBERT I<sup>ER</sup>, FIT CONSTRUIRE À QUELQUES ENCABLURES D'ICI IL Y A PLUS D'UN SIÈCLE.

C'EST POURQUOI JE CONSACRE AUSSI À LA DÉFENSE DES OCÉANS UNE GRANDE PART DE MON ÉNERGIE.

JE LE FAIS AVEC MON GOUVERNEMENT EN PARTICIPANT AUX TRAVAUX QUI LEUR SONT CONSACRÉS DANS TOUTES LES INSTANCES INTERNATIONALES ET EN PRENANT LOCALEMENT TOUTES LES INITIATIVES QUI PEUVENT Y CONTRIBUER.

JE LE FAIS ÉGALEMENT AVEC LA FONDATION QUE J'AI CRÉÉE EN 2006 ET QUI A POUR OBJETS PRINCIPAUX LA LUTTE CONTRE LE CHANGEMENT CLIMATIQUE, LA PROTECTION DE LA BIODIVERSITÉ ET LA PRÉSERVATION DES RESSOURCES EN EAU DE LA PLANÈTE, TROIS SUJETS POUR LESQUELS LES OCÉANS JOUENT UN RÔLE CENTRAL.

CES DIFFÉRENTES ACTIVITÉS, LES DÉPLACEMENTS ET LES RENCONTRES NOMBREUSES QU'ELLES OCCASIONNENT, M'ONT PERMIS D'ÊTRE LE TÉMOIN DES GRAVES PÉRILS AUXQUELS SONT CONFRONTÉS NOS OCÉANS. DES PÉRILS QUI LES MENACENT DIRECTEMENT DANS LEURS ÉQUILIBRES ET LEUR SURVIE. ET QUI, AU-DELÀ DES MERS, REPRÉSENTENT UN DÉFI ESSENTIEL POUR TOUTE NOTRE PLANÈTE : POUR SA BIODIVERSITÉ ET POUR SON CLIMAT, BIEN SÛR, MAIS AUSSI POUR L'ÉCONOMIE ET LA SÉCURITÉ DU MONDE, EN UN MOT, POUR SES ÉQUILIBRES.

CETTE SITUATION EST ATTESTÉE PAR DE NOMBREUSES ÉTUDES. IL Y A QUELQUES JOURS ENCORE, UNE PUBLICATION DU TRÈS RESPECTÉ JOURNAL « SCIENCE », SIGNÉE PAR UNE ÉQUIPE DE SCIENTIFIQUES CALIFORNIENS, ATTIRAIT L'ATTENTION SUR LES RISQUES MAJEURS PESANT SUR LA BIODIVERSITÉ DES OCÉANS.



S'APPUYANT SUR UNE BASE DE DONNÉES LARGE ET VARIÉE, DEPUIS LES TRACES SÉDIMENTAIRES JUSQU'AUX ÉVOLUTIONS DU TRANSPORT MARITIME, EN PASSANT PAR LES EXPLOITATIONS MINIÈRES, LA PÊCHE OU LES OBSERVATIONS OCÉANOGRAPHIQUES, CETTE ÉTUDE N'HÉSITE PAS À ÉVOQUER LA POSSIBILITÉ D'UNE VAGUE D'EXTINCTION MAJEURE DANS LES OCÉANS.

CE N'EST HÉLAS NI LA PREMIÈRE, NI LA DERNIÈRE FOIS QUE NOUS LISONS DES PRÉVISIONS DE CETTE NATURE. NOUS DISPOSONS DÉSORMAIS D'ANALYSES ET D'OBSERVATIONS CONVERGENTES QUI, TOUTES, METTENT EN LUMIÈRE LES MÊMES MÉCANISMES ET LES MÊMES DANGERS, TENANT À TROIS MAUX PRINCIPAUX, QUE JE VOUDRAIS ICI BRIÈVEMENT ÉVOQUER.

LE PREMIER EST L'APPÉTIT DES HOMMES, SERVI PAR DES MOYENS TECHNIQUES TOUJOURS PLUS PUISSANTS. APPÉTIT DE RESSOURCES HALIEUTIQUES, BIEN SÛR, AVEC DE NOMBREUX STOCKS DE POISSONS QUI S'ÉPUISENT JUSQU'À DISPARAÎTRE DE CERTAINES MERS, DANS LESQUELLES ILS ÉTAIENT NAGUÈRE ABONDANTS. APPÉTIT ÉGALEMENT DE RESSOURCES MINÉRALES, NOTAMMENT DES HYDROCARBURES, QUE NOUS ALLONS CHERCHER DE PLUS EN PLUS LOIN ET PROFONDÉMENT.

CELA AURA UN IMPACT D'AUTANT PLUS IMPORTANT QUE LES BESOINS DES HOMMES VONT CROISSANTS, TANT EN ÉNERGIE QU'EN NOURRITURE. AVEC UN NIVEAU DE VIE QUI PARTOUT S'ÉLÈVE, CE DONT NOUS NE POUVONS QUE NOUS RÉJOUIR, MAIS SURTOUT AVEC UNE POPULATION MONDIALE QUI ATTEINDRA BIENTÔT NEUF OU DIX MILLIARDS D'INDIVIDUS.

FACE À CES BESOINS, IL EST PRÉVISIBLE QUE LES OCÉANS SERONT ENCORE PLUS LOURDEMENT SOLlicitÉS AU COURS DES PROCHAINES ANNÉES. IL EST DONC PLUS QUE JAMAIS URGENT DE LES PROTÉGER.

LE DEUXIÈME DES MAUX QUE J'ÉVOQUAIS EST INDIRECT, MAIS POURTANT BIEN RÉEL : C'EST LE CHANGEMENT CLIMATIQUE. COMME L'A MONTRÉ LE DERNIER RAPPORT DU GIEC, QUI POUR LA PREMIÈRE FOIS CONSACRAIT UN CHAPITRE SPÉCIFIQUE AUX OCÉANS, IL A SUR CES DERNIERS DES CONSÉQUENCES TRÈS LOURDES.

DES CONSÉQUENCES SUR LES ÉCOSYSTÈMES VULNÉRABLES, COMME LES RÉGIONS POLAIRES, QU'IL CONTRIBUE À FRAGILISER.



DES CONSÉQUENCES SUR LA BIODIVERSITÉ, QU'IL ALTÈRE DANGEREUSEMENT.

ET DES CONSÉQUENCES PLUS DIFFICILEMENT PERCEPTIBLES, PAR LE PHÉNOMÈNE INQUIÉTANT ET DÉJÀ BIEN RÉEL DE L'ACIDIFICATION DES OCÉANS, QUI D'ORES ET DÉJÀ AFFECTE DE NOMBREUSES ESPÈCES, DE COQUILLAGES EN PARTICULIER. ET JE N'ÉVOQUE PAS, BIEN ENTENDU, LA MONTÉE DU NIVEAU DES EAUX OCÉANIQUES, QUI CRÉE CETTE NOUVELLE CATÉGORIE DE RÉFUGIÉS QUE SONT LES RÉFUGIÉS CLIMATIQUES.

LE TROISIÈME DES MAUX DONT SOUFFRENT NOS OCÉANS EST ENFIN LE VIDE POLITIQUE ET JURIDIQUE QUI LES ENTOURE, VIDE INVERSEMENT PROPORTIONNEL AUX ENJEUX QU'ILS ABRITENT.

LE PRINCIPAL OUTIL DONT NOUS DISPOSONS POUR RÉGIR L'ENSEMBLE DES MERS DU GLOBE EST LA CONVENTION DE MONTEGO BAY. MONACO, QUI FUT L'UN DES PREMIERS ÉTATS SIGNATAIRES DE CETTE CONVENTION, A PU MESURER DEPUIS SA RÉDACTION EN 1982 LES AVANCÉES QUE CETTE CONVENTION A PERMISES. LA DÉFINITION DU PLATEAU CONTINENTAL OU DES ZONES D'EXCLUSIVITÉ ÉCONOMIQUE, DE MÊME QUE L'INSTITUTION D'UN TRIBUNAL INTERNATIONAL DU DROIT DE LA MER, ONT AINSI CONSTITUÉ DES ÉTAPES IMPORTANTES.

MAIS L'ARSENAL JURIDIQUE DEMEURE ENCORE INSUFFISANT SUR BIEN DES POINTS, COMME LA QUESTION DU PLATEAU CONTINENTAL ÉTENDU, QUI EST AU CŒUR DE NOMBREUSES INTERROGATIONS ACTUELLES, PUISQU'ELLE DÉTERMINE LA CAPACITÉ DES ÉTATS À S'APPROPRIER LES RESSOURCES SOUS-MARINES.

PLUS LARGEMENT, LE STATUT DE LA HAUTE MER DOIT ÊTRE CLARIFIÉ.

A CELA S'AJOUTE, AU-DELÀ DE CE TEXTE, UNE SUPERPOSITION DE CONVENTIONS ET D'INSTITUTIONS QUI NE FAVORISENT PAS LA LISIBILITÉ, LA COHÉRENCE, L'EFFICACITÉ DE L'ACTION INTERNATIONALE. LA FAO S'OCCUPE DE LA GESTION DES PÊCHES, LE PNUE D'ENVIRONNEMENT, L'OMI DE NAVIGATION, L'UNESCO DES QUESTIONS SCIENTIFIQUES.

JE CROIS DONC URGENT DE MENER À BIEN UN TRAVAIL MULTILATÉRAL AUTOUR DES OCÉANS.



A CET ÉGARD JE ME RÉJOUIS BIEN ENTENDU QUE LE GROUPE DE TRAVAIL CONSTITUÉ À CET EFFET AUX NATIONS-UNIES SOIT PARVENU SAMEDI DERNIER À UN CONSENSUS SUR LA CONSTITUTION, DÈS 2016, D'UN COMITÉ PRÉPARATOIRE POUR DESSINER LES CONTOURS D'UN FUTUR TRAITÉ AUX FINS DE PRÉSERVER LA BIODIVERSITÉ EN HAUTE MER, TRAITÉ QUI NE VERRAIT LE JOUR AU MIEUX QU'EN 2018..

MAIS POUR ALLER PLUS LOIN, IL EST NÉCESSAIRE DE SOUTENIR TOUTES LES INITIATIVES ET DE LES FÉDÉRER, COMME PAR EXEMPLE CELLE DU SDSN, AUQUEL JE PARTICIPE, ET QUI A PERMIS D'AJOUTER UN OBJECTIF DE DÉVELOPPEMENT DURABLE SPÉCIFIQUE AUX OCÉANS, LEQUEL DEVRAIT, JE LE SOUHAITE, ÊTRE ADOPTÉ PAR LES NATIONS-UNIES EN SEPTEMBRE PROCHAIN.

LES PRINCIPES QU'IL NOUS FAUT METTRE EN ŒUVRE SONT AUJOURD'HUI CONNUS ET FONT L'OBJET D'UN LARGE CONSENSUS. ILS ONT NOTAMMENT ÉTÉ RAPPELÉS IL Y A MOINS D'UN AN DANS LE RAPPORT DE LA GLOBAL OCEAN COMMISSION.

IL S'AGIT TOUT D'ABORD DE METTRE FIN À LA SURPÊCHE QUI DÉTRUIT LES ÉCOSYSTÈMES ET VIDE PEU À PEU NOS MERS. CELA IMPLIQUE NOTAMMENT UNE REMISE À PLAT COURAGEUSE DES SYSTÈMES DE SUBVENTION, QUI SONT AUJOURD'HUI NOMBREUX ET COMPLEXES, ET PEUVENT FAVORISER CETTE SURPÊCHE.

DE MÊME, IL EST IMPORTANT DE SE Doter DES MOYENS QUI PERMETTRONT DE LUTTER EFFICACEMENT CONTRE LA PÊCHE ILLÉGALE, ELLE AUSSI LOURDE DE CONSÉQUENCES POUR NOS MERS.

TOUT CELA DOIT S'ACCOMPAGNER D'UNE PRISE DE CONSCIENCE CHEZ LES PROFESSIONNELS, QUI DOIVENT S'IMPLIQUER DANS UNE GESTION DURABLE DES STOCKS, DONT ILS SERONT LES PREMIERS BÉNÉFICIAIRES. A CET ÉGARD, LES SOLUTIONS MISES EN ŒUVRE EN MÉDITERRANÉE POUR LE THON ROUGE DEPUIS UNE DIZAINÉ D'ANNÉES ET DONT, AVEC MA FONDATION, J'AI ÉTÉ L'UN DES ACTEURS, MONTRE QUE CETTE ÉVOLUTION EST POSSIBLE !

LA SECONDE PRIORITÉ À LAQUELLE NOUS DEVONS NOUS ATTELER EST LE CONTRÔLE ET LA LIMITATION DES EXPLOITATIONS DE RESSOURCES SOUS-MARINES FOSSILES. JE PENSE NOTAMMENT AUX ZONES PARTICULIÈREMENT FRAGILES,

COMME L'ARCTIQUE, OÙ LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE ET LES NOUVEAUX  
MOYENS TECHNIQUES SUSCITENT DE NOUVEAUX APPÉTITS.

.../...

FACE AU RISQUE MAJEUR QUE REPRÉSENTERAIT UNE MARÉE NOIRE EN ARCTIQUE, MAIS FACE AUSSI AUX INCERTITUDES CONCERNANT LES EFFETS D'UNE TELLE EXPLOITATION, NOUS DEVONS IMPÉRATIVEMENT IMPOSER DES GARANTIES TRÈS STRICTES, FONDÉES SUR UNE EXPERTISE SCIENTIFIQUE RIGOUREUSE.

NOUS NE POUVONS EN EFFET CONFIER L'AVENIR DE CES RÉGIONS AU SEUL BON VOULOIR DES COMPAGNIES PÉTROLIÈRES, PAS PLUS QUE NOUS NE POUVONS LES ABANDONNER À LA SEULE SOUVERAINETÉ DES ÉTATS RIVERAINS. NOUS SAVONS L'IMPORTANCE DE L'ARCTIQUE, MAIS AUSSI DU CONTINENT ANTARCTIQUE, POUR TOUTE LA PLANÈTE. ET NOUS SAVONS L'IMPACT LARGEMENT TRANSFRONTALIER QU'AURAIT LÀ-BAS UNE CATASTROPHE ENVIRONNEMENTALE.

JE SUIS CONVAINCU ENFIN QUE LA COURSE EN AVANT VERS TOUJOURS PLUS D'ÉNERGIES FOSSILES N'EST PAS INÉLUCTABLE. L'EFFONDREMENT RÉCENT DU COURS DU PÉTROLE N'EST PEUT ÊTRE PAS SEULEMENT CONJONCTUREL : LES ÉNERGIES ALTERNATIVES, NOTAMMENT CELLES TIRÉES DES OCÉANS, AUJOURD'HUI ESSENTIELLEMENT ÉOLIENNES, MAIS DEMAIN SANS DOUTE VENANT AUSSI DE LA HOULE DES COURANTS OU DES MARÉES, DEVIENNENT AUJOURD'HUI ÉCONOMIQUEMENT COMPÉTITIVES, ET L'EFFICACITÉ ÉNERGÉTIQUE PERMET DES ÉCONOMIES CONSIDÉRABLES, COMME NOUS LE CONSTATONS À MONACO.

NOUS DEVONS AUSSI DÉVELOPPER LES AIRES MARINES PROTÉGÉES QUI PERMETTENT DE SOUSTRAIRE CERTAINES ZONES À CERTAINES ACTIVITÉS ÉCONOMIQUES. CES AIRES MARINES PROTÉGÉES, QUI FAVORISENT UNE GESTION DURABLE DES MERS ET BÉNÉFICIENT AUX POPULATIONS RIVERAINES, ONT DÉJÀ LARGEMENT FAIT LEURS PREUVES.

MAIS ELLES DEMEURENT MALHEUREUSEMENT TROP PEU NOMBREUSES AUJOURD'HUI FACE AUX IMMENSES DÉFIS QU'AFFRONTENT NOS OCÉANS. C'EST POURQUOI JE CROIS ESSENTIEL DE LES DÉVELOPPER AUSSI RAPIDEMENT QUE POSSIBLE. IL FAUT LE FAIRE PLUS RAPIDEMENT ENCORE QUE CE QUI AVAIT ÉTÉ DÉCIDÉ À AICHI EN 2010, OÙ UN OBJECTIF DE 10% AVAIT ÉTÉ FIXÉ POUR 2020. JE CROIS NÉANMOINS IMPORTANT DE VISER ENCORE PLUS HAUT ET D'ATTEINDRE RAPIDEMENT UNE PROPORTION DE 20% DE NOS SURFACES MARINES SOUS STATUT PROTÉGÉ.

ENFIN, LA PRÉSERVATION DES OCÉANS PASSE AUSSI PAR LA LUTTE CONTRE LE CHANGEMENT CLIMATIQUE, QUI SERA L'UN DES GRANDS ENJEUX DE

2015. LA CONFÉRENCE DE PARIS, AU MOIS DE DÉCEMBRE, SERA UNE  
ÉCHÉANCE CAPITALE POUR LAQUELLE NOUS DEVONS TOUS NOUS MOBILISER.

.../...

JE VOUDRAIS DIRE ICI MA CONFIANCE À LA FRANCE, QUI A SU SE SAISIR DE CE RENDEZ-VOUS HISTORIQUE, ET QUI LE PRÉPARE AVEC TOUT LE SAVOIR-FAIRE ET TOUTE LA PUISSANCE DE SA DIPLOMATIE. JE FERAI TOUT CE QUI EST EN MON POUVOIR POUR FAVORISER LE SUCCÈS DE CETTE CONFÉRENCE ET JE SUIS HEUREUX DE NOUS VOIR UNE FOIS DE PLUS RÉUNIS AUTOUR D'UN OBJECTIF COMMUN, COMMUN À TOUTE L'HUMANITÉ !

MESDAMES ET MESSIEURS, CHERS AMIS,

RIEN NE SERA POSSIBLE SANS UN EFFORT DE CONNAISSANCE SCIENTIFIQUE, SEUL FONDEMENT D'UN CONSENSUS ÉLARGI.

NOUS NE POURRONS PRÉSERVER LES MERS ET FAVORISER LEUR UTILISATION RESPONSABLE QU'EN LES EXPLORANT ET EN LES COMPRENANT MIEUX. OR, COMME LE SOULIGNAIT RÉCEMMENT UN GRAND SCIENTIFIQUE FRANÇAIS, NOUS CONNAISSONS BIEN MIEUX LES RELIEFS DE LA LUNE OU DE MARS QUE LES FONDS MARINS.

C'EST DIRE QU'À CET ÉGARD DES EFFORTS TRÈS IMPORTANTS DOIVENT ÊTRE CONSENTIS, QUI DEVRAIENT POUVOIR NOUS RÉUNIR TRÈS LARGEMENT.

NOUS NE SAUVERONS PAS LES OCÉANS SANS LE CONCOURS DE TOUTES LES FORCES VIVES DE CETTE PLANÈTE : ONG ET POLITIQUES, BIEN SÛR, MAIS AUSSI SCIENTIFIQUES, SOCIÉTÉS CIVILES ET ENTREPRISES.

CAR LE PRINCIPAL ADVERSAIRE DES OCÉANS, C'EST L'HOMME.

AUSSI PRÉOCCUPANT SOIT-IL, CE CONSTAT EST POURTANT, JE CROIS, PORTEUR D'ESPOIR. CAR SI NOUS SOMMES LA SOURCE DES PROBLÈMES, NOUS POUVONS ÊTRE AUSSI LEUR SOLUTION. À CONDITION DE SAVOIR AGIR AVEC LUCIDITÉ, DANS L'UNITÉ, AVEC RAPIDITÉ.

LE RAPPORT DES SCIENTIFIQUES CALIFORNIENS QUE J'ÉVOQUAIS TOUT À L'HEURE MONTRE D'AILLEURS À QUEL POINT LES MERS, EN DÉFINITIVE, SONT ENCORE RELATIVEMENT PROTÉGÉES PAR RAPPORT AUX ÉTENDUES TERRESTRES, QUE NOUS AVONS DÉJÀ LARGEMENT MALMENÉES. IL RÉVÈLE QU'IL N'EST PAS TROP TARD POUR LES SAUVER.

.../...

CE CONSTAT DOIT NOUS POUSSER À AGIR, MAINTENANT.

COMME LE DISAIT L'UN DES PLUS CÉLÈBRES MEMBRES DE CE SÉNAT, VICTOR HUGO, « IL N'EST RIEN AU MONDE D'AUSSE PUISSANT QU'UNE IDÉE DONT L'HEURE EST VENUE ».

JE SUIS PERSUADÉ QUE LA BELLE IDÉE DE LA SAUVEGARDE DES OCÉANS VOIT ENFIN SON HEURE ARRIVER.

JE VOUS REMERCIE.